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الحمد لله رب العالمين، وأشهد أن لا إله الله وحده 

صلىى الله  لا شريك له، وأشهد أن محمدًا عبده ورسوله

 عليه وعلى آله وصحبه وسلىم تسليمًً كثيًرا.

أما بعد: فإن الداعية والخطيب والواعظ قد يطلق 

كلامًا ويتوسع فيه ـ بحسن نية وجميل قصد ـ لكن 

دون أن يتنبىه على ما يترتىب على كلامه من نتائج 

ين  خطيرة، أو لوازم فاسدة، أو أثر غير محمود في المتلقِّ

ن أن هذا هو الذي حصل مع كلمة انتشرت عنه، وأظ

المراد الأهم ليس جمع »بين كثير من الناس عنوانها: 

، وهي كلمة مقتطعة من محاضرة للشيخ «الحسنات

حفظه الله تعالى ووفقه،  عُبيد بن سالم العمريالدكتور 



  

حيث فهم منها بعض الإخوة التهوين أو الاستخفاف 

وني التىعليق عليها، بالعبادات والأعمًل الظاهرة، فسأل

وكثرت الأسئلة حول هذه الكلمة فأحببت إجابتهم 

بهذه الكلمة لتحرير القول في هذه المسألة المهمة، 

وستكون طويلة! وطالب العلم لا بد أن يصبر على 

العلم، فليس المقصود مما ننشره الدعاية أو التأثير 

 الإعلامي بمقاطع دقيقتين وثلاث دقائق.

 ه الله:قال الشيخ وفق

الذذذذذبد أ  ذذذذذ  ن  لمرادذذذذذه ن  المذذذذذراد لذذذذذيس جمذذذذذع      

الحسنات وإنما المراد لمتائج الأعدال عاذ  القاذ،     

ولبلك يق،ل الراداء: إ  نعدال القا،  نهم مذ   

نعدذذذذذذال ا ذذذذذذ،اقل  نعدذذذذذذال القاذذذذذذ، : ا شذذذذذذي      

وا ذذذذذ،لإ  وا،لما ذذذذذ   واألميسذذذذذاق  ذذذذذ  يذذذذذ د الله    

اذذ  والت، ذذ   وا،صذذوت  ومراذذيم الله وا،ق ذذال ع  



  

 الذذذر  والت، ذذذ   هذذذبل مق مذذذ  عاذذذ  ن  ن ذذذا       

قكر   ونلم  آصذب عدذر     قكر  في التراويح  نو 

في قمضا   ونلم  نجاذس إ  ا،رذرا   هذبل نعدذال     

مهدذذ   وهذذ  و،ذذائ   ليذذ  ليسذذ، هذذ  المذذراد  هذذ         

و،ذذذائ   المذذذراد ال، ذذذ،ل إ  القاذذذن  ون  ا،لمسذذذا     

 .يجته  عا  قا ه

كبير من جهة جعل هذا الكلام فيه إشكال  أقول:

 العبادات وسائل، وجعل أعمًل القلوب هي المقصودة.

 نحن عندنا هنا ثلاثة أمور:

أعمًل القلوب من النية والإخلاص  الأمر الأول:

 والمحبة والخوف والرجاء والتعظيم.

 العمل نفسه. :والأمر الثاني

الآثار والنتائج المترتبة على الإتيان  والأمر الثالث:

 بهذا العمل.



  

فلا بد أن نعرف لكل أمرٍ من هذه الأمور الثلاثة 

 الأمر الأول:مرتبته ومنزلته وما يستحقه، فلا شكى أن 

م على الجميع، سواء  النية وأعمًل القلوبـ أي:  ـ مقدى

من جهة الأهمية أو من جهة الوقت والأسبقية، فالنيةُ 

والإخلاصُ شرطٌ لا بد أن يسبق العمل ثم يصاحبه 

. فجعل أعمًل القلوب هي المراد من العمل حتى نهايته

خطأ من هذه الجهة، لأنها في الحقيقة سابقة على العمل 

لُ »: ومصاحبة للعمل، كمً قال رسول الله  إنِىمًا الأاعْمًا

 .«باِلنِّيىاتِ 

ـ فهو مقصودٌ  وهو العمل نفسهـ  الأمر الثاني:أما 

وهذا هو لذاته ومرادٌ كمً سأبينه ـ إن شاء الله تعالى 

المقصود من هذه الكلمة ـ، ومثل هذا الأسلوب يفهم 

 منه نوع تهوين أو استخفاف بالعمل الظاهر.



  

 ـ إن شاء الله تعالى ـ. الأمر الثالثوسنأتي على 

 ثم قال الشيخ وفقه الله:

ولبلك لما ،ئ  ريخ ا،،وم ا   ميدي : ند 

الأعدال نفض ؟ ماذا قال؟ ط رًا ا   ميدي  ليس 

حت  يق،ل لاناس ند  وليس مث  النبي مشرع  

الأعدال نفض  ذ لي  نجا   إجا   نم،ذجي  ميتن 

ند الأعدال بماء البهن وأ    ن  يتن ه إليها ذ 

نفض ؟ قال ريخ ا،،وم ه، الرد  البد تج  

. هبا ه، نفض  الأعدال  النس   لك فيه قا ك

دال وإنما المراد نلم،  لأ  المراد ليس كثرت الأع

قا ك يتأثر م  ماذا فاجته  في هبا الرد  

، ول قا ك  قا ك كيف يأم   ه ا ،لإ 

واأ،تر اد لاد،ت  وا شي  م  الله عزَّ وج َّ  

ومراق   الله عزَّ وج َّ في السر والرولمي   ماذا ه، 

الرد  البد يصاح قا ك. ليس المراد كثر  

 الأعدال.



  

، وهو يفتح باب ير صحيحغ الإطلاقُ هذا  أقول:

الوسوسة والقلق على عباد الله الذين يجتهدون في 

الإتيان بعباداتهم وأعمًلهم الصالحة وفق ما شرعه الله 

تعالى، ثم إنهم بسبب مثل هذا الكلام قد يقعون في 

لو كان عملي صالحاً الوسوسة والحرج فيقولون: 

: أن من أتى والحقيقة. لوجدت أثر ذلك في قلبي

عمل على وجه الإخلاص لله تعالى ومع استحضار بال

 النية، فقد حقق المقصود الشرعي، وكفى.

أما ما نسبه المتحدث لشيخ الإسلام ابن تيمية رحمه 

. أفضل العمل الذي تجد فيه قلبكالله تعالى أنه قال: 

 ـ والله تعالى أعلم بصحة هذا النقل ـ فهذا لم أقف عليه

ابن تيمية لا يساعد  لكن الذي وقفت عليه من كلام

 «:الوصية الصغرى»على هذا المعنى، فقد قال في 



  

وأما ما سألت عنه من أفضل الأعمًل بعد »

الفرائض؛ فإنه يختلف باختلاف الناس فيمً يقدرون 

عليه وما يناسب أوقاتهم، فلا يمكن فيه جواب جامع 

مفصل لكل أحد، لكن مما هو كالإجماع بين العلمًء بالله 

ملازمة ذكر الله دائمًً هو أفضل ما شغل العبد  وأمره: أن

 «. به نفسه في الجملة

ثم ذكر ابن تيمية طرفًا من الأدلة على فضل الذكر، 

ثم يعلم أن كل ما تكلم به اللسان وتصوره »ثم قال: 

ب إلى الله من تعلم علم وتعليمه، وأمر  القلب مما يقرِّ

من اشتغل  بمعروف ونهي عن منكر فهو من ذكر الله. ولهذا

بطلب العلم النافع بعد أداء الفرائض، أو جلس مجلسًا يتفقه 

ه فيه الفقه الذي سمًه الله ورسوله فقهًا فهذا أيضًا من  أو يفقِّ



  

أفضل ذكر الله. وعلى ذلك إذا تدبرت لم تجد بين الأولين في 

 .«كلمًتهم في أفضل الأعمًل كبيرا اختلاف

 [661-10/660]مجموع الفتاوى: 

وأفضل الجهاد »في موضع آخر رحمه الله: وقال 

، ]أي: فيه امتثال  والعمل الصالح ما كان أطوعا للربِّ

لما شرعه الله عزى وجلى وأمر به[ وأنفعا للعبد، فإذا كان 

ه ويمنعه مما هو أنفع منه لم يكن ذلك صالحاً  «.يضرُّ

 [ 22/300، المجموع: 2/138]الفتاوى الكبرى: 

مُ الفصل في  هذا؛ الأحاديثُ التي أجاب فيها والحاكا

عن أفضل العمل أو خير العمل ـ وهي كثيرة  النبيُّ 

 ـ منها:

ما في الصحيحين من حديث ابن مسعود رضي الله 

ألتُ النبيى  : أيُّ العملِ أحبُّ إلى اللهِ؟ عنه قال: سا



  

لاةُ على وقتهِا»قال:  ؟ قال: «الصى ثمى برُّ »، قال: ثمى أيٌّ

؟ قال: «الوالدينِ   «.الجهادُ في سبيل اللهِ»، قال: ثمى أيٌّ

 وفي الصحيحين عن أبي هريرة، أن رسول الله 

لُ؟ فقال:  نٌ باِللهِإيِ»سئل: أايُّ العملِ أافْضا سُولهِِ  مًا را  «.وا

بيِلِ »قيل: ثُمى ماذا؟ قال:  ادُ فِي سا قيل: ثُمى  «اللهِالِجها

ورٌ »ماذا؟ قال:  بْرُ جٌّ ما  «.حا

حيحين عن أبي ذر رضي الله عنه قال: وفي الص

لُ؟ قال:  سألت النبي  نٌ باِللهِ، »أيُّ العملِ أافْضا إيِمًا

لُ؟ قال: «وجهادٌ في سبيلِهِ  قابِ أفضا ، قلتُ: فأيُّ الرِّ

ا» ا عِنْدا أاهْلِها سُها نْفا أا ناً، وا ا ثاما ، قلتُ: فإنْ لم «أعْلااها

لْ؟ قال:  ايِعًا، أو تاصْنا »أفْعا قا تُعِيُن ضا قال: : «عُ لأخْرا

لْ؟ قال:  ةٌ »فإنْ لم أفْعا قا اا صدا ، فإنهى ِّ عُ النىاس من الشرى تادا

قُ بها على نفْسكا   .«تصدى



  

 هذه الأحاديث ماذا نستفيد منها؟

أرشد إلى العمل، ولم يرشد إلى  أن النبي  أولًا:

النظر في آثاره ونتائجه سواء على القلوب أو على 

للعبادات والأعمًل الصالحة  السلوك. ولا شكى أن

آثارًا حسنة في صلاح القلوب وتزكيتها وتقويم 

السلوك وتحسينها، لكن المبالغة في أمر هذه الآثار، 

والتصريح بأن العمل غير مراد، وأنه وسيلة، هذا كله 

يفتح باب الوسوسة على الناس، كمً أنه مخالف لمنهج 

عمًل، في تعليم الأمة وإرشادها لأفضل الأ النبي 

 هو الأعلم والأحكم والأقوم. ومنهجه 

نستفيد من هذه الأحاديث تعظيم الأعمًل  ثانيًا:

، الفرائضالظاهرة، خاصة العبادات، وعلى رأسها 

فهي معظمة ومقصودة ومرادة لذاتها، تعبدًا لله تعالى 



  

وتقربًا وطاعة لأمره وامتثالًا لشرعه، وإيمًنًا بأن الله 

ويرضى عن فعلها، واحتسابًا  تعالى يريدها ويحبها

للأجر العظيم والثواب الجزيل الذي رتبه الله تعالى 

 على نفس هذه الأعمًل.

من نظر في نصوص الكتاب والسنة علم علمًً يقينيًّا 

أن الأعمًل الظاهرة مقصودة للشارع الحكيم، قصدًا 

 مستقلاًّ بعد شرط النية والإخلاص:

أحكام الصيام تأمل بيان الحقِّ سبحانه وتعالى 

العملية في سورة البقرة على وجه التفصيل من دخول 

الوقت وخروجه وما يحرم على الصائم وما يحلُّ له، ثم 

 کگ ک ک ک ئيڑقال الحقُّ جلى وعلا: 

 ڳڱئى ڳ ڳ ڳ گ گ گ

 ]البقرة[.



  

ها ابن جرير الطبري رحمه الله في  والتقوى فسَّى

 ئيڳه: وأما تأويلُ قول»الصيام بنفس الفعل، فقال: 

فإنه يعني به: لتتقُوا أكلا الطعام وشربا  ڳڱئى

الشراب وجماعا النساء فيه. يقولُ: فرضتُ عليكم 

الصوما والكفى عمًى تكونون بتركِ الكفِّ عنه مُفطرِين، 

  «.لتتىقُوا ما يُفْطرُِكُم في وقتِ صومِكم

 . ط. دار عالم الكتب[ 3/156]تفسير الطبري: 

ل بنفس ما شرعه الله فحقيقة التقوى في العم

 وفرضه على عباده.

أما أعمًل الحجِّ الظاهرة من الطواف والسعي 

وتقديم قرابين الهدي والأضاحي، فقد ذكرها الله 

 ڤ ئيٹٹتعالى في سورة الحجِّ فقال ـ أثناء ذلك ـ: 



  

ثم ، ڄئى ڦ ڦ ڦ ڦ ڤ ڤ ڤ

  .ھئى ھ ہ ہ ہ ئيہ قال سبحانه:

: ڤئى ڤ ڤ ئيڤ»قال الطبريُّ رحمه الله: 

معنيٌّ به كلُّ ما كان من عملٍ أو مكانٍ جعله الُله علمًً 

 «. لمناسكِ حجِّ خلقِه

 [3/156]تفسير الطبري: 

وكذلك بينى الحقُّ سبحانه وتعالى بعض أحكام 

 سج ئيخمالحج والعمرة في سورة البقرة، ثم قال: 

 .ضجئى صم صح سم سخ سح

 ئۈ ئيئۆوبينى الله تعالى أحكام الطلاق ثم قال: 

 ئيجحوقال:  ،ئىئىئى ئې ئې ئې ئۈ

وقال تعالى في  .خمئى خح خج حم حج جم



  

 ئيڭسورة النساء ـ بعد ذكر أحكام المواريث ـ: 

 ۋ ۋ ۇٴ ۈ ۈ ۆ ۇۆ ۇ

 ېې ې ۉ ۉ ۅ ۅ

 ئە ئە ئا ئا ى ى ې

 ئۈ ئۆ ئۆ ئۇ ئۇ ئو ئو

وقال الحقُّ سبحانه في سورة  ،ئېئېئى ئې ئۈ

 ڱ ڱ ڱ ڳ ئيڳالمجادلة ـ في كفارة الظهار ـ: 

 ہ ۀ ۀ ڻ ڻڻ ڻ ں ں ڱ

 ے ھے ھ ھ ھ ہہ ہ

وقال عزى  .ۇئى ڭ ڭ ڭ ۓڭ ۓ

ة:   ئيڤوجلى في أول سورة الطلاق بعد أحكام العِدى

 .ڄئى ڄ ڄ ڄ ڦ ڦ ڦ ڤڦ ڤ

 



  

إن أحكام الطلاق والظهار  هنا قد يقول قائل:

ة والمواريث ليست من العبادات، بل من  والعدى

الشرائع العملية؟ فنقول: نعم، لكن المطلوب من 

ة لأمره تعالى، المسلم أن يلتزم بأحكامها ويأتي بها طاع

وانقيادًا لشرعه، فهي من هذه الجهة من العبادات، 

ومن أجل العبادات، ثم إن كان هذا التشديد والوعيد 

في هذه الأحكام وهي ليست تعبدية، فكيف بالأحكام 

 التعبدية المحضة كالصلاة والصيام؟

يُعنى  ثم إذا نظرنا في السنة النبوية؛ نجدُ أن النبيى 

ببيان الأعمًل الظاهرة، ويأمر بالاقتداء به  عناية بالغةً 

أايْتُمُوني »في الصلاة:  فيها، فيقول  مًا را لُّوا كا صا وا

ليِّ  كُمْ »، ويقول في الحج: «أُصا نااسِكا نِّي ما  .«لتِاأْخُذُوا عا



  

وأخرج البخاري ومسلم عن أبي هريرة رضي الله 

، ثُمى جا  لىى جُلٌ الْماسْجِدا فاصا لا را اءا إلِىا النىبيِِّ عنه قال: داخا

، وقال:   ما لاا يْهِ السى لا دى عا را ، فا لىما إنِىكا »فاسا لِّ فا ارْجِعْ فاصا

لِّ  ْ تُصا اتٍ، قال: فقال: «لما رى ثا ما لكِا ثالاا لا ذا عا فا عا فا جا ، فارا

لِّمْنيِ ا، فاعا ذا يْرا ها ا أُحْسِنُ غا ، ما ثاكا باِلْحاقِّ الىذِي باعا ، قال: وا

ا قُمْتا » ، ثُمى  إذِا ْ برِّ ةِ فاكا لاا عاكا مِنا  إلِىا الصى ا ما ا تاياسَّى أْ ما اقْرا

تىى  اكعًِا، ثُمى ارْفاعْ حا ئنِى را تىى تاطْما عْ حا الْقُرْآنِ، ثُمى ارْكا

اجِدًا، ثُمى ارْفاعْ  ئنِى سا تىى تاطْما ائمًًِ، ثُمى اسْجُدْ حا عْتادِلا قا تا

تكِا كُلِّ  لاا لكِا فِي صا لْ ذا السًِا، ثُمى افْعا ئنِى جا تىى تاطْما احا  «.ها

 ( 9635وهذا لفظ أحمد )

المسيء »فهذا الحديث الصحيح الذي اشتهر بحديث 

 ـ التي يسميها «صلاتاه ؛ صريحٌ في أن الأعمًل الظاهرة

بعض الجهلة اليوم بالشكليات والمظاهر والعادات 



  

ارع الحكيم،  والأعراف والطقوس ـ هي مقصودةٌ للشى

رع من لُبِّ العبادة والإتيان بها على الوجه الذي بيىنه الشا

 وحقيقتها.

وأخرج البخاري عن حذيفة رضي الله عنه أنه رأى 

ه ولا سجوده، فلمً قضى صلاته  رجلًا لا يُتمُّ ركوعا

. قال: وأحسبه قال: ولو  قال له حذيفة: ما صلىيتا

 . مُتى مُتى على غير سنة محمد 

ة رضي وأخرج البخاري ومسلم من حديث عائش

ثا فِي »: الله عنها، قالت: قال رسول الله  نْ أاحْدا ما

دٌّ  هُوا را يْسا فيِهِ، فا ا لا ا ما ذا ا ها ، وفي لفظٍ عند مسلم: «أامْرِنا

دٌّ » هُوا را ا فا يْهِ أامْرُنا لا يْسا عا لًا لا ما مِلا عا نْ عا  .«ما

ولشيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله كلمة مهمة في 

باع الرسول  عته، نبىه فيها على أن ما ذهب إليه وطا اتِّ



  

بعض غلاة الصوفية من إسقاط التكليف إنمً هو كفرٌ 

فمن لم يكن له مصدقًا فيمً أخبر، »صريح، فقال: 

فيمً أوجب وأمر في الأمور الباطنة  ملتزمًا لطاعته 

التي في القلوب، والأعمًل الظاهرة التي على الأبدان، لم 

، وقال: «مؤمناً، فضلًا عن أن يكون وليًّا لله تعالىيكن 

مِن أحب الأعمًل إلى الله وأعظم الفرائض عنده »

الصلوات الخمس في مواقيتها، وهي أول ما يحاسب عليها 

العبد من عمله يوم القيامة، وهي التي فرضها الله تعالى 

بنفسه ليلة المعراج، لم يجعل فيها بينه وبين محمد واسطة، 

عمود الإسلام، الذي لا يقوم إلا به، وهي أهم أمر  وهي

ومن اعتقد أنها تسقط عن بعض الشيوخ »، وقال: «الدين

ا لا  العارفين والمكاشفين والواصلين، أو أن لله خواصًّ

تجب عليهم الصلاة، بل قد سقطت عنهم لوصولهم إلى 



  

حضرة القدس، أو لاستغنائهم عنها بمً هو أهم منها أو 

المقصود حضور القلب مع الرب ]لننتبه لهذه  أولى، أو أن

الكلمة! فإن هذا هو المدخل للانحراف عندما يتم التركيز 

على هذا الجانب، ويكون هناك نوع استخفاف بالعمل[، 

أو أن الصلاة فيها تفرقة، فإذا كان العبد في جمعيىته مع الله 

 فلا يحتاج إلى الصلاة، بل المقصود من الصلاة هي المعرفة،

فإذا حصلت لم يحتج إلى الصلاة، فإن المقصود أن يحصل 

لك خرق عادة، كالطيران في الهواء، والمشي على الماء أو 

ملء الأوعية ماء من الهواء، أو تغوير المياه واستخراج ما 

تحتها من الكنوز، وقتل من يبغضه بالأحوال الشيطانية، 

فمتى حصل له ذلك استغنى عن الصلاة ونحو ذلك، أو 

ا لا يحتاجون إلى متابعة محمد  بل  أن لله رجالًا خواصًّ

استغنوا عنه كمً استغنى الخضر عن موسى، أو أن كل من 



  

كاشف وطار في الهواء، أو مشى على الماء فهو وليٌّ سواء 

صلى، أو لم يصل، أو اعتقد أن الصلاة تقبل من غير 

 والمجانين الذين يكونون طهارة، أو أن المولهين والمتولهين

في المقابر والمزابل والطهارات والخانات والقمًمين وغير 

ذلك من البقاع، وهم لا يتوضؤون ولا يصلون الصلوات 

المفروضات، من اعتقد أن هؤلاء أولياء، فهو كافر مرتد 

عن الإسلام باتفاق أئمة الإسلام، ولو كان في نفسه زاهدًا 

 .«عابدًا

 [1/182ى: ]الفتاوى الكبر

وهذه التقريرات لشيخ الإسلام ابن تيمية في تعظيم 

الشريعة والالتزام بأحكامها، يقول بها جميع علمًء الشريعة 

على اختلاف فرقهم ومذاهبهم، لا يخالفهم فيها إلا 

 الباطنية والزنادقة الذين يقول بإبطال الشرائع والأحكام. 



  

، أعني أصل في هذا القدر كفاية للتنبيه على هذا الأصل

الاتِّباع وتعظيم الأعمًل الظاهرة وأنها في نفسها عبادات 

مقصودة في دين الله تعالى. وأعتقد أن هذا معلوم من الدين 

بالضرورة، لا يخفى ـ في الجملة ـ على أحد من المسلمين، 

وإن كانوا يتفاوتون تفاوتًا عظيمًً في العلم والعمل به، وفي 

لامة من البدع والمح دثات، حتى إنك تجد بعض السى

 ـ المبتدعة المخالفين للسنة في كثير من مسائل الشريعة 

ى تحريًّا بالغًا   ـ يتحرى بالجهل والهوى والتأويل والتقليد

غروب الشمس قبل أن يفطر من صيامه، ذلك لما هو 

 ـ من لزوم التقيِّد بأحكام   ـ وعند كل مسلم مسلىم عنده

 الشريعة الظاهرة.

كلِّم لا يخفى عليه هذا إن شاء الله تعالى، والشيخ المت

وليس المقصود أنه يقصد هذا المعنى أو يروج له، لكن لما 



  

صار بعض كلامه موهًما للاستخفاف بالعمل الظاهر 

وجب التنبيه والبيان، لأن الاستخفاف بالعمل الظاهر إنمً 

هو منهج غلاة الفلاسفة والصوفية من الباطنية والزنادقة 

 لشرائع الأنبياء، والقائلين بسقوط التكليف. المبطلِين

 ثم قال: 

فا، كا  ا،لمسا  عن ل كثر  نعدال  و   

و يام  وحج  وعدر   و  ق  وإلمفا   وإمام 

مسج  يصا   الناس  وصطين جامع ويخطن 

ك  جمر   ويخطن الري ي   واأ،تسقاء 

وا س،لإ واليس،لإ  ويؤم الناس  ودائدًا يستفت  

،قع عا  األمترلمي، ويفتي الناس ويجين وعن ل م

ويرادهم وينشر ا ير  ك  هبل مرتبر ايش؟ 

هبل و،ائ  نعدال فقط  لي  لمأم  إ  القان  ه  

هبا البد عداته كاه ل، قام  ها  حا   ليا  



  

الآ  ق  و   إ  نعا  المرامن )الص يقي (  لألمهم 

 يردا،  بحض،ق قان.

ب بالوس أقول: ائل خطأ، وصف هذه العبادات والقُرا

بل هي أعمًل محققة لمقصود الشارع، طالما أنها أدِّيت 

 بتوفر الشرطين: 

 الإخلاص والنية. الشرط الأول:

 الموافقة للسنة.  الشرط الثاني:

أما ما ذكره الشيخ بعد هذا من بطلان الأعمًل وضياع 

الحسنات بسبب الرياء والسمعة والمن والأذى أو 

إضافية طارئة، لا انتهاك الحرمات، فهذه أسباب 

علاقة لهذا بتلك الأعمًل الصالحة. والإنسان لا يخلو 

 من التقصير والتفريط والغفلة.



  

نعم؛ ما يقوم به العبد من العبادات والأعمًل الصالحة 

إذا كانت بإخلاص ونية واحتساب وحضور قلب؛ 

فإن لذلك أثرًا بالغًا في تقوية إيمًن العبد وحفظه من 

الإقلاع عنها. كمً قال سبحانه المعاصي والذنوب و

 ې ې ې ۉ ۅۉ ئيۅوتعالى: 

 ئۇ ئو ئو ئەئە ئا ئا ىى ې

فهذا الأثر أثرٌ متأخرٌ عن  ]العنكبوت[. ئۆئى ئۇ

تصحيح النية والعمل، وليس يُطلب من العبد ـ بعد 

تحقق هذين الشرطين ـ شيء، لكن لا بأس أن يلاحظ 

العبد ما بعد ذلك من الأثر الطيب للعبادات، فيحافظ 

عباداته وعلى آثارها الطيبة، ـ في قلبه ونفسه على 

وكلامه وسلوكه ـ باليقظة والتقوى والمداومة على 

الطاعات والحرص على الاستزادة منها، وإن كان 



  

الإنسان لا يخلو من الغفلة والتقصير وتسلط الشيطان 

عليه بالوسوسة وبارتكاب ما يبعده عن طاعة الله عزى 

  .  وجلى

 ثم قال:

س  ونذكركم  أ ال،اح  يرني ينشغ  نذكر لمف

 قضي  الحسنات:  اينا الي،م الحد  لله قحنا 

وما قصر الشيخ دعا فينا دعاء طين وط،لنا في 

الصو   هبل كاه ايش؟ و،ائ   و انا وأ  اق ؟ 

هيبا أ    ن  لمسأل نلمفسنا؟ و انا وأ  اق  

 اح، قا، نا وأ  اق ؟ ا،لمسا  البد ا،تفاد 

مام و و  ا،مام والقيام  ه، البد لما م  دعاء ا،

صرج م   ا  المسج  عا  ط،ل عزم عا  الت،   

وعا  مرك مرصي  وعا  التخفيف م  الم احات 

وعا  ا،ق ال عا  الطاعات ونق   عا  قض  الله 

 عزَّ وج َّ.



  

أن تثمر العبادات والطاعات التوبة من المعاصي  أقول:

ا أمر مطلوب شرعًا، وإصلاح الحال مع الله تعالى؛ فهذ

الحسنات تجر ومعقول واقعًا، وكمً قال العلمًء: 

فكلمً زاد العبد من  .الحسنات، والسيئات تجر السيئات

، لكن  العبادة والطاعة زاد خيًرا وقربًا من الله عزى وجلى

لا يلزم أن تقع منه التوبة التامة مباشرة، بمجرد 

ف، وقد خروجه من المسجد مثلًا، لأن الإنسان ضعي

يكون عنده تدين وصلاح، وعبادته صحيحة، لكن 

عنده ضعف أمام معصية معينة، فهنا لا يستقيم أن 

نربط جميع عباداتهِ وأعمًله بالقلب، ونتهمه بعدم 

صلاح القلب، لكن المسلم تجتمع فيه الحسنة والسيئة، 

والطاعة والمعصية، وأوضح مثال على هذا الحديث 

اري من حديث عمر بن المشهور الذي أخرجه البخ



  

هْدِ النىبيِِّ  لىا عا جُلًا عا انا  الخطاب رضي الله عنه أانى را كا

انا يُضْحِكُ  كا بُ حِماارًا، وا انا يُلاقى كا بْدا اللهِ، وا اسْمُهُ عا

سُولا اللهِ  انا النىبيُِّ را كا ابِ،  ، وا ا هُ فِي الشرى لادا دْ جا قا

را بهِِ  أاما وْمًا فا أُتِيا بهِِ يا وْمِ: فا جُلٌ مِنا القا الا را قا ، فا فاجُلِدا

الا النىبيُِّ  قا ا يُؤْتاى بهِِ؟ فا ا أاكْثارا ما نهُْ، ما لاا »: اللىهُمى العا

هُ  سُولا را هُ يُحِبُّ اللهِ وا لِمْتُ إنِى ا عا اللهِ ما نوُهُ، فاوا لْعا  «.تا

هوا إلى القيام بمً أوجبه الله  المقصود: أن يعلىم الناس ويوجى

 عليهم من الأعمًل والأقوال الظاهرة والباطنة، وأن تعالى

هذا مقصود لله تعالى، وهو غاية التكليف، ولا يفتح لهم 

باب الوساوس والقلق بطلب ما وراء ذلك من الأمور 

 المعنوية والنفسية.

في وعظ الناس وتذكيرهم تشبه  الطريقة العصريةهذه 

 ما ظهر عند بعض الصوفية قديمًً من الكلام في



  

الوساوس والخاطارات، وقد أنكره علمًء السلف 

عليهم في ذلك الزمان سدًا للذرائع، التي تبعد الناس 

عن حقيقة التعبد لله عزى وجلى وتفتح عليهم أبواب 

 الشر.

قال العلامة ابن مفلح رحمه الله في ]الآداب الشرعية: 

1/531-532 :] 

ن تكلم» : سُئل أبو عبد الله عمى في  قال المروزيُّ

الوساوس والخطرات؛ فنهى عن مجالستهم، وقال 

للسائل: احذرهم، وقال سمعت أبا عبد الله يقول: 

جاءني الأرمينيون بكتاب ذكر الوسواس والخطرات 

 قلتا لهم؟ قال: قلتُ: هذا 
ٍ
وغيره، قلتُ: فأيى شيء

كُلُّه مكروهٌ. وقال في موضع آخر للمروذي: عليكا 

 بالعلم، عليكا بالفقه. 



  

ل إسحاق بن إبراهيم: سمعت أحمد بن حنبل وقا

ن تكلم في الخطرات؟ التابعون، تابعو  يقول: ما

 التابعين؟! 

وقال أحمد بن القاسم: سمعت أبا عبد الله ورجل 

يسأله من أهلِ الشام رجل غريب، فذكر أنى ابن أبي 

الحواري وقومًا معه هناك يتكلمون بكلام قد وضعوه 

م. فقال: ما هو؟ قال: في كتاب، ويتذاكرونه بينه

، وموضع الحب المحبةُ لله أفضلُ من الطاعةيقولون: 

هُ، وقال:  سْتاتمُِّ كلاما هُ أبو عبد الله يا عا دا درجة كذا. فلم يا

نْ قال هذا،  تُ إلى ما هذا ليس من كلام العلمًء، لا يُلْتافا

 وأنكر ذلك وكرهه. 

: وسئل عن الحارث الم ازِيُّ ةا الرى حاسبي وقال أبو زُرْعا

وكتبه، فقال للسائل: إياكا وهذه الكتب، هذه كتبُ 



  

عٍ وضلالات، عليكا بالأثرِ، فإنك تجدُ فيه ما  بدِا

نْ لم يكن  . قيل له: في هذه الكتب عبرة، فقال: ما يُغنيكا

له في كتاب الله عبرةٌ فليس له في هذه الكتب عبرة. 

نىفُوا هذه  بلغكم أن سفيان ومالكًا والأوزاعي صا

 في الخطراتِ والوساوس؟ ما أسرعا الناسا إلى الكتبا 

 انتهى النقل عن ابن مفلح رحمه الله.«. البدع!

وفي هذا القدر كفاية، وبالله تعالى التوفيق، له الحمد 

أولًا وآخرًا، ظاهرًا وباطناً، وصلىى الله على محمدٍ وعلى 

 آلهِ وصحبهِ وسلىم تسليمًً كثيًرا.



  

 


